



Religación
Press

Estudios sobre Desarrollo Sostenible

*COVID-19 en México y
optimización económica*

**Marlen Hernández Ortiz
Imelda Ortiz Medina
María del Carmen Arreola Medina**
[Editoras]

Prólogo

En los últimos años la historia del mundo cambió, el surgimiento de la pandemia por el COVID 19 vino a representar un parteaguas en el desarrollo económico y de las sociedades. Los efectos de esta enfermedad fueron devastadores a nivel mundial, poco más de 7 millones de personas perdieron la vida a causa de este virus que tuvo su origen en China, en donde se reportaron poco más de 5 millones de personas fallecidas. México no fue la excepción, a pesar de ser un país de invaluable riqueza naturales y una amplia diversidad cultural, el COVID 19 tampoco dio tregua colocando a nuestro país en un nada honorable top ten de muertes, reflejando nuestras fragilidades y dejando evidencia de grandes desafíos pendientes por atender, como el problema de salud pública.

En términos económicos el impacto de esta pandemia fue terrible, el mundo entero experimentó una contracción global del producto interno bruto (PIB), miles de negocios de todo tipo desaparecieron y no se diga la gran cantidad de personas que perdieron su fuente de ingresos debido a la pandemia. México experimentó en 2020 una caída del PIB cercana al 10% siendo el país latinoamericano más afectado por esta enfermedad, dejando de manifiesto la falta de solidez de nuestras estructuras económicas y de respuesta oportuna del gobierno ante esta emergencia sanitaria. Sin embargo, la realidad muestra que la pandemia ha sacado a la luz pública grietas más profundas en el tejido social y económico de México.

Queda claro que después de este bosquejo inicial, el estudio del desarrollo económico y su efecto en una sustentabilidad a largo plazo se vuelve más que necesario. Sin embargo, la pregunta central que debemos hacernos es sobre cuál es ese modelo de crecimiento y desarrollo económico que necesita nuestro país. Sin duda la respuesta no es sencilla, algunos dirán con justa razón que lo más importante en este momento es recuperar la inercia del crecimiento, en tanto otros pensarán que no podemos dejar de lado los aspectos éticos y medio ambientales, tomando en cuenta que la falta de higiene puede provocar una nueva catástrofe de salud en los siguientes años, de modo que la sustentabilidad se vuelve una materia a atender. El desafío está en construir un modelo de desarrollo que pueda ser inclusivo, equitativo y sostenible en el largo plazo.

La posibilidad de una nueva crisis sanitaria recuerda la cada vez más cercana interrelación entre la salud humana y la del planeta, por lo que se debe trabajar en un modelo de desarrollo que se preocupe más por el medio ambiente y que genere la menor cantidad de contaminación. Esto ya no puede ser un mero sueño, tiene que convertirse en un objetivo a alcanzar. La sustentabilidad es una necesidad imperiosa para lograr ese espacio habitable en óptimas condiciones para las generaciones que habrán de sucedernos.

En este contexto, es imprescindible encontrar la manera de conciliar los intereses económicos con la preservación de los recursos naturales y la aminoración de los efectos del cambio climático que vivimos. México está llamado a preservar y conservar sus riquezas naturales poniendo especial énfasis en el mantenimiento de todas esas zonas boscosas y de amplia naturaleza con las que contamos. El empezar a trabajar en los principios de una economía circular que aproveche los recursos disponibles se vuelve un llamado urgente. La transición hacia una economía más verde y equitativa es deseable e imperativo.

El trabajo recopilado por la Universidad Autónoma de Zacatecas en las siguientes páginas es un reflejo de esta preocupación. Sus autores tomaron la encomienda de realizar un recorrido de reflexión y análisis sobre los estragos causados por la pandemia, así como los retos y desafíos que se avecinan para México. Esto implica una corresponsabilidad entre gobiernos, expertos, empresas y ciudadanos. Todos debemos hacernos conscientes de este reto mayúsculo que se avecina. La construcción de un mejor futuro es tarea de todos. Los autores de esta colección de ensayos nos dan la oportunidad de repensar y cuestionarnos nuestras responsabilidades en la construcción de un mejor país y sociedad. El desarrollo económico y la sustentabilidad no deben ser vistas como metas contradictorias, sino complementarias. La tarea es de todos.

Los invito a que juntos exploremos nuevas alternativas guiados por los autores y su magnífico trabajo de reflexión y análisis. Construyamos juntos el México que soñamos. El camino no será fácil, pero la pandemia nos ha dejado muchas enseñanzas como la resiliencia y el hacer frente a la adversidad. Sin duda, el premio por esta tarea será aún mayor, la posibilidad de heredarles un mundo mejor a las nuevas generaciones.

José Efrén Cornejo Garza

Universidad de Monterrey